

EL HORIZONTE.

SEMENARIO ILUSTRADO, DE INTERESES LOCALES Y GENERALES.

PUNTOS DE SUSCRICION.	HUÉRCAL-OVERA	PRECIOS DE SUSCRICION.
En la Administración, calle de la Iglesia, núm. 12, y en casa de los correspondientes.	Miércoles 22 de Octubre de 1879.	En Huércal-Overa, trimestre 4. rs. Fuera, 6. rs. Anuncios á precios convencionales. Pago adelantado.

ADVERTENCIA

Logamos á nuestros abonados de fuera, remitan el importe de suscripción, para normalizar la tirada y atender á los gastos de la publicación.

INUNDACION.

Difícilmente puede darse una idea de las horribles catástrofes que reconocen por causa la pasmosa inundación general, acaecida en nuestra provincia y en la de Murcia.

El que de rico propietario ha quedado convertido en pobre jornalero, pero que ha podido salvarse con toda ó parte de su familia milagrosamente, guareciéndose ya en la escarpada cumbre de algún cerro, ya en otro sitio menoaaccesible á las grandes avenidas, no puede por menos de elevar sus oraciones al Altísimo dándole gracias por haberlo librado de aumentar el número de los que en las riberas del Mediterraneo y márgenes de los Rios se encuentran desfigurados y aun sin músculos en los huesos.

Las horas de angustias que entre la vida y la muerte pasarian á aquellos infelices, no puede describirse, pues la sola narración de algunos testigos presenciales de tan tristes escenas, conmueve el corazón y embarga el ánimo.

Los molinos, las casas y aun los pueblos situados en las inmediaciones de los grandes Rios y Ramblas que existen, conservan su existen-

cia á costa de la de otros innumerables edificios destruidos, ya porque el choque de las aguas contra sus muros sirviera de defensa á aquellos, ya por haberse estendido estas desbastando las campiñas y aldeas vecinas, sembrando por doquiera la desolación y espanto.

Y no se crea que el pavoroso desorden y estado aflitivo de los ánimos, reconocian como causa única el espumoso torbellino de agua turbia que amenazaba sepultar bajo su torva superficie al que con paso tardo no pudiera coronar bien pronto las considerables elevaciones, las descargas eléctricas que con una rapidez vertiginosa se sucedian sembrando el terror y la axisia, era lo que más contribuía á dar el colorido de tético á tan espantoso cuadro.

Con frecuencia se veía á un pobre labrador fija su vista en la casa que le sirviera de albergue y la que habia tenido que abandonar para salvar su vida, prorumpir en lastimero llanto al contemplarla sumergida y arrastrada por la impetuosa corriente.

Tal ó cual padre apareciendo y desapareciendo bajo la superficie de las crecidas aguas, pretendiendo en vano luchar con tan poderoso elemento para salvar al hijo de su alma, de la muerte tan espantosa que en su temerario propósito alcanzara para sí.

Tal ó cual hijo que al ver á su padre agonizante y alcanzando á comprender lo impotente de sus esfuerzos para salvarle, se retuerce

los brazos desesperadamente prorumpiendo en ayes lastimeros.

Todo ha sido desolación, todo tristeza en los días 14, 15 y 16, y la mentos en los siguientes, que nos abstenemos de enumerar, por que la pluma es insuficiente para describir lo que no puede estar al alcance del que no lo haya visto, y en vano seria que tratásemos de hacerlo concebir.

IGLESIA PARROQUIAL DE SANTA MARÍA DE NIEVA.

Hemos tenido el gusto de ver y examinar con detención el plano y dibujo del Templo que se está construyendo en la feligresía de Sta. Maria de Nieva de este término municipal, debidos al inteligente arquitecto murciano, D. Gerónimo Ros Gimenez.

Es una hermosa Iglesia de cruz latina que mide de altura, desde el pavimento al ábside, 13 metros, 50 centímetros; siendo su longitud de 26, por 14 de latitud, incluso los muros forales. Está repartida del modo siguiente: una nave central de 6 metros de anchura y otras dos naves laterales de dos y medio, divididas estas en cuatro capillas, dos á cada lado, de 4 metros, 50 centímetros de anchura. A derecha é izquierda del crucero, hay otras dos capillas; y sobre el altar de la derecha, una tribuna para la colocación del órgano. Se asciende al Presbiterio por cuatro gradas que miden 80 centímetros sobre el resto

15

del pavimento del Templo; teniendo dicho Presbiterio, ó capilla mayor, 6 metros de anchura por tres de fondo, y á cada lado una puerta para bajar á dos pequeños departamentos, destinado el de la derecha á capilla de Comunión, y el de la izquierda, para ante sacristía, la que comunica con la que hoy sirve de Templo, y que se ha de dedicar á sacristía, archivo y demás dependencias. Tienen la entrada estas capillas por dos puertas practicadas á un lado y otro de la capilla mayor dentro del crucero; sobre los cuatro arcos torales de este, se eleva una elegante media naranja, de una altura proporcionada y de regulares dimensiones. La fachada sencillísima: dos torres de 20 metros de altura, con dos balcones: destinada una de ellas para campanario, y la otra para un reloj. Sobre la puerta principal, un escudo, en cuyo centro se destaca una elegante cifra que expresa el nombre de María.

Restanos, despues de esta ligera reseña, encomiar el celo infatigable y buen deseo que animan á nuestro particular amigo D. Amador Moreno Sanchez, Cura Económico de dicha Parróquia, el que para revestir de mayor pompa las obras encaminadas á tan plausible objeto, el día veinte y seis de Agosto próximo pasado y en las primeras horas, hizo una solemnisima funcion religiosa para implorar la proteccion de la Santísima Virgen, ocupando la cátedra sagrada por algunos momentos, en los cuales pronunció un breve discurso lleno de fervor y devoción hacia la que es Templo y Sagrario de la Trinidad Santísima; y terminado que fué el Santo Sacrificio, clero y fieles con un verdadero entusiasmo y rebosando de alegría, se dirigieron al local destinado al nuevo Templo, y allí animados todos de un mismo sentimiento y agrupados al rededor del Ministro celebrante, tuvo lugar la tierna ceremonia de bendecir la primera piedra, segun el Ritual. Desde aquel momento, ya no se distingue el débil anciano y enclenque

niño, del joven robusto y de atléticas fuerzas para el trabajo, pues todos á porfia se apresuran á contribuir, no solo con cuantiosos dispendios pecuniarios, sino con sus propias fuerzas personales á la edificación de su tan deseado templo.

Digno es tambien de honorisima mencion, el celo é interes de nuestro Exmo. é Ilustrísimo Prelado, pues en carta particular que dirige al Económico y la cual hemos tenido la satisfaccion de leer, concede cuarenta dias de indulgencia á los que trabajen medio dia en estas obras y á la vez anima, ilustra, dirige y ofrece al Sr. Cura, para la consecucion de un fin por tantos motivos laudable. Nos consta asi mismo que el ilustrado Sr. Rector de la Basílica de Nuestra Señora de Atocha, ha remitido para la construccion de este templo, la cantidad de mil pesetas, y ofreciendo además regalar una preciosa imágen de Santa Ana, para colocarla en una de las Capillas, costeando las campanas que han de colocarse en una de las torre y que regularmente no serán ménos de tres. Tambien ha contribuido con mil reales el Sr. Presidente de la Diputacion provincial de Almería, D. Vicente Ballesta y Mena, nuestro particular amigo.

Quiera Dios que el número de los donantes no termine aquí, pues á pesar de los esfuerzos fabulosos que estan haciendo los fieles de la Parróquia y aun despues de terminado el expediente, que está para ultimarse, el Gobierno de S.M. libra la cantidad que se le pide, aun repito, no sería bastante para concluir dichas obras: se necesita, por lo tanto, que todos nuestros concininos contribuyan en una suscripcion voluntaria que se va á abrir, pues tan grata es á los ojos de Dios la limosna del rico y poderoso, como el óbolo de la viuda, del pobre y del desvalido.

Hoy que la piqueta demoledora ha reducido á escombros los templos del Dios vivo, por nimiedades y fútiles pretextos, procuremos nosotros en desagraviarle en lo mismo que se le ha ofendido. (Un suscriptor)

ECOS

LOCALES Y GENERALES

El día 11 del corriente mes se ha visto ante la sala primera del Tribunal Supremo un pleito destinado á tener justa celebridad, por la importante resolucio que la sentencia que recaiga ha de contener.

Un don Felano, que no hay para qué nombrar, contrajo matrimonio canónico en uno de los años de 70 al 75, cuando estaba en pleno vigor la ley de matrimonio civil, habiéndose resistido tenazmente á confirmar legalmente su union. Muerto en estas circunstancias, los herederos, cuyo derecho arranca del matrimonio, piden la herencia, apoyados en el decreto de 9 de Febrero de 1875, que daba fuerza legal á los matrimonios canónicos, mientras que otros herederos, sosteniendo el principio de que un decreto no puede anular una ley, reclaman la sucesion, invocando lo establecido en la de 1870.

Cuando se haya publicado la sentencia de la Sala primera del Tribunal Supremo, prometemos darla á conocer á nuestros lectores.

Se habla mucho de un caso curioso ocurrido en una de las poblaciones mas importantes de la isla de Santa Cruz de Tenerife. Trátase de una señorita que al cumplir los trece años, dejó las faldas por los pantalones. Sus padres no pudieron llegar á determinar su sexo cuando nació, y los facultativos, á vuelta de algunas dudas, la declararon hembra.

El vulgo la vió crecer, y halló que por sus maneras, aficiones, ronca voz é incipiente barba, le correspondia mas bien la levita. Nuevo exámen facultativo dió por resultado la declaracion de varon, y héte aquí el cambio de trago que ha dejado tan estupefactas á sus amiguitas de la infancia, y, en fin, á todo el mundo para quien es un enigma que por tanto tiempo haya prevalecido el error.

Es curioso el origen y la procedencia de algunos cereales, publicada por un colega.

El Trigo procede de la Persia. La Cebada, segun unos de la Persia y segun otros de Atica.

e
s
a

es
to
pe
pa
y

LES.

se ha
Tribu
nado
la im
senten
er.
y par
monio
s de 70
vigor
también
confir
Muerte
herede
el m
apoya
febrero
al á los
letrae
endo e
to pue
la su
cido en
la sen
del Tri
darla

curio-
lacio-
sla de
ase de
os tre-
s pan-
on lle-
uando
tita-
raron
ó que
unca
spon-
exá-
ltado
aquí
o tan
de la
undo
e por
lo el

rece-
ubli-
in
a Per

El Centeno, de la Persia, donde lo emplean para la bebida llamada gwas.

El Maiz, es original de América

El Arroz, procede de la India.

El Cñamo id. id.

El Lino lo descubrió una mujer griega, llamada Páfila de Leos.

La Patata fué descubierta en las Américas por un inglés llamado Walter-Baleig.

El hambre y la miseria tuvieron su origen y aun tienen su domicilio en la Provincia de Almería.

Segun noticias de buen origen, el gobierno se propone destinar muy en breve una suma de 25,000 pesetas para continuar las obras del puerto de Almería.

El sonido más grave que puede percibir el oído, es el de 32 vibraciones por segundo; y el más agudo, segun Dupretz, de 73,700 vibraciones.

El sonido marcha 1,435 metros por segundo en el agua, esto es, quince veces más aprisa que en el aire.

Segun dice un colega, el 16 del actual celebró una conferencia con el Rey el ministro de Marina, acordando algunos detalles relativos al viaje de aquel á bordo de la fragata Numancia y el itinerario del mismo, que será el siguiente: la comitiva se embarcará en Alicante, siguiendo á Santa Pola, donde el Rey debia presenciar ejercicios de fuego de cañon, irá directamente á Cartagena, con motivo de las tristes noticias de allí recibidas, pasando despues á Almería, Málaga, Cádiz, donde estará dos dias, Sanlúcar á Sevilla, por el Guadalquivir, y desde este punto á Madrid para el 2 ó 3 de Noviembre.

Acompañarán á S. M. el ministro de Marina, los generales Ceballos y Echagüe, los ayudantes de marina de S. M., uno de ejército y el conde de Sepúlveda.

Mucho celebrariamos se llevase á efecto este viaje, pues S. M. veria con fundadas nuestras quejas y no apiadaría de nosotros.

Desde el dia de la nube hasta hoy está interceptada la comunicacion telegráfica de esta Villa con Vera por no haber material suficiente para la reparacion, en esta estacion y haberse pedido á otras.

Las pérdidas sufridas por las avenidas del rio Almanzora y ramblas de los alrededores de esta Villa y de casi toda la Provincia son de tal importancia, que constituyen una verdadera calamidad pública.

Rogamos á nuestro Municipio instruya con urgencia el oportuno expediente, revestido de todos los datos necesarios, y lo eleve al Gobierno de S. M., á fin de que del fondo de calamidades del presupuesto general del Estado, se faciliten los auxilios que reclama la deplorable situacion á que ha quedado reducida nuestra pobre agricultura.

Despues de una prolongada y abrasadora sequia; el cielo arroja sobre nosotros un diluvio todavía de más fatales consecuencias que aque-
lla.

El horroroso temporal que reinaba en Villarcos, hizo naufragar un magnífico brickbaca inglés, cuya tripulacion ha podido salvarse.

Digna de imitacion y elogio ha sido la conducta observada por nuestro apreciable amigo D. Domingo Herrero, Alcalde de Zúñiga, durante las horas que dicha villa fué presa de la general inundacion tan conocida y lamentada. Con valor y serenidad admirables, recorria los puntos de mayor peligro, esponiendo su vida para salvar la de sus semejantes; ya fuesen parientes ó amigos, ya personas indiferentes á quienes no estaba ligado sino por puros sentimientos humanitarios.

El médico de la misma le acompañaba en su temeraria empresa y ambos dieron pruebas de tener almas tan nobles como generosas.

Horrorosas son las noticias que cada dia en mayor número, el correo nos comunica de los diferentes puntos que han sufrido las terribles consecuencias de la pasada inundacion, que nos abstenemos de copiar, porque cuando se dé á luz este número ya habrán llegado á oídos de nuestros lectores.

Hemos recibido un comunicado de la Ciudad de Vera, el cual no insertamos por lo delicado del asunto que se trata en él.

Tenga esto por contestacion el autor del mismo.

Gracias Sr. Alcalde, por lo ama-

ble que ha sido, en parte, con nosotros; pues con verdadero gusto hemos oido ya varias noches la voz de los serenos.

Ahora falta lo mas necesario, los faroles, al menos en las esquinas, y que se enciendan de noche. Confiamos en que accederá á tan justa peticion, nos despedimos hasta otro número.

¡Por fin, por fin nos quedaremos tranquilos y en completa calma! Alégrese nuestros lectores y mas que nadie alégrese nuestros oídos, pues los míos oyeron gritar al chiquillo de las vistas á la vez que redoblaba el tambor con impetu: ¡última noche de vistas! ó lo que es lo mismo última noche de tambor.

Adios, buen viaje y si vuelves por este terreno que te se olvide ese instrumento tan armónico y sensible.

Y del agua del Cabezo, que tenemos Sr. Alcalde? Hicieron Vs. aquel viaje consabido, se habló un poco por aquellos dias y nadie á vuelto á respirar sobre el particular.

¿Cuando se celebra la reunion tan deseada? ¡O es que esta importante cuestion está destinada, como otras muchas, á morir en proyecto!

Esperamos datos para tratar estensamente este asunto.

COMUNICADO

Murcia 18 Octubre 1879.

Sr. Director de «El Horizonte»

Muy Sr. mio, distinguido amigo y paisano: Ante la inmensa desgracia que aigo á la hasta ayer hermosa vega de esta Ciudad, nadie puede permanecer indiferente: millares de familias hambrientas y desnudas reclaman nuestro amparo.

Cierto que S. M. y su Gobierno se ocupan en remediar tanta desgracia, pero no basta esto, por lo que queda un ancho horizonte á la caridad individual.

Espero, por lo tanto, de sus caritativos sentimientos, abrirá en esa redaccion una suscripcion de ropas y metalico en la que todos nuestros paisanos puedan depositar los donativos que su caridad les sugiera, cuyo resultado me remitirá en su dia.

En nombre de los desgraciados colonos de esta huerta, le anticipa gracias, esperandolo todo de su actividad y magnánimos sentimientos, su ff. amigo y paisano.

Q. B. S. M.
M. G. de C.

EL HORIZONTE

En nuestra Redaccion recibiremos desde hoy todo lo que para tan benéfico objeto se remita ya consista en metálico, ropas ó sustancias alimenticias.

VARIEDADES.

A O.

¡Aparta! ¡aparta! me digiste un dia,
No te acuerdes de mi, por Dios topido,
Sin pensar que dejabas mal herido,
Mi pobre corazon, que te queria.
De tus ojos dos lágrimas brotaron
Demostrando tu mal y desventura,
Lágrimas que mi pecho destrozaron
Y mi razon dejaron en tortura.
Ya no puedo, decias, ser tu amada,
Nos separa un abismo muy profundo
Y desco sin cesar dejar el mundo
Porque soy la mujer más desgraciada

Entonces viendo mi ilusion perdida
Anhele hallar la muerte en mi cami-

Mas sin duda aquel Dios justo y di-
Mis faltas castigó dándome vida.
Cuando sepas que muero no te asom-
Pues no es extraño do dolor succumba
Pero siempre ¡Oh mi bien! aun en
En mi monte estará tu grato nom-
Y si el féretro ves sobre una mesa
Do goco ya mi cuerpo eterno calma,
Te suplico que reces por mi alma
En cambio del amor que te profesa.

CHARADA.

Yo *cuarta prima dos* con gran esmero
A *todo* que es mi bien y mi alegría
Con la sola esperanza de que un dia
Me corresponda con amor sincero.
Estando de sus ojos prisionero
Me miraba de frente y sonreia
Y en su mirada ardiente me decia,
En este mundo, solo á tí *tres* quiero
Mas sin duda una lengua depravada
Se propuso que yo no consiguiera
La dicha para mi tan deseada:
Pues el *cuarta una* quiso que supiera
Mi triste y pobre alma enamorada
Desengaños que sufro por doquiera,

Soluciones al número anterior.
CHARADA.

Casado.

MOVIMIENTO DE POBLACION.

En la semana anterior, ha sido el siguiente:

Nacimientos.

Varones 7
Hembras 5

Funciones.

Varones 4
Hembras 3

MERCADO

Precios del Lunes 13 de Octubre de 1879.

	Rs.	Rs.
Trigo,	de . . .	60 á 62
Cebada,	de . . .	30 á 34
Maiz,	de . . .	48 á 00
Centeno,	de . . .	43 á 47
Garbanzos,	de . . .	140 á 00
Lentejas,	de . . .	40 á 00
Almendra,	de . . .	70 á 00

Imp. de P. Alonso.

SECCION DE ANUNCIOS.

LA VENTANA DE LA ODALISCA
NOVELA ORIGINAL

DE
D. ANTONIO FERNANDEZ
PALACIOS.
CON UN PRÓLOGO

POR
D. AMADOR RAMOS OLLER.

Esta preciosa novela, cuya lectura recomendamos á nuestros lectores, consta de 103 páginas, lujosamente impresas. Se vende en la redaccion de este periódico y en las librerías de Almería, al precio de una peseta el ejemplar.

Velocípedo

Se vende uno de un mecanismo sencillo, para dos y tres ruedas.
Dirigirse á D. Juan Resalt, calle de Granada núm. 6.

TARTANA.

Se vende una en muy buen uso y casi de balde, darán razon en la imprenta de este periódico, calle de la Iglesia.

LA REALIDAD

FÁBRICA DE CHOCOLATES

CAFÉS Y THÉS

DE
Tomas Parra García.

Calle de la Iglesia núm. 1

HUERCAL-OVERA.

GUIAS DE CABALLERÍAS.

Las que han de facilitar los Alcaldes á los tratantes ó chalanos, se hallan de venta en la imprenta de P. Alonso, á 18 rs. el 100.

Contribuciones

En la Imprenta de este periódico, se hallan de venta los impresos siguientes:

—Hojas de recibos talonarios, para las contribuciones, Industrial, Consumos, Sal y Municipales, á 80 rs millar.

—Diligencias de apremio á 30 rs. el ciento de pliegos.

—Carteles de 1.º 2.º y 3.º grado á 12 rs. millar.

—Y todas las demás que necesiten estas Corporaciones, á precios muy arreglados.

GUITARRA

Se vende una de palo santo y de excelentes condiciones.

Daran razon en la Administracion de este periódico.